

# 理研会報

行研究部  
印教研理科務局  
事小学校  
成田市幸町948-1

平成十一年度 印教研 参加報止口

朝陽小学校

杉本 成昭

理科教育第一分散会（小学校）

では、討議の柱が二本設定され、その内容に沿つて十一の提案があげられました。今年度の討議の柱は、（一）子どもの興味・関心・意欲を高める理科教育、（二）科学的見方や考え方を養う理科学習

（三）地域の自然を生かした理科学習の三観点からで、特に（三）については、印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案となりました。

前次教研集会に於いて総合的な学習を含めた新しい教科像をどう創造するかといった課題の中から環境に対する意識化に眼を向けられたこと、また、教課審査申中、「自然体験や日常生活との関連を図った学習及び自然環境と人間との関わりなどを一層重視する」は新規事項であり、指導方法に大きな関係する指摘であることを考慮してか、「地域自然」をテーマに掲げた提案がその大勢であつたことに起因するのかも知れません。

地域の自然を大々的に取り上げた長生・夷隅・千葉・香取の概要を報告します。

長生支部の提案に於いては、「自然を見る見方を育てる方法」を研究内容の中核に、身近に見られる動物の活動や植物の成長を季節活動を学区にある谷津田に求めたものでした。この実践を通して、生物の成長と環境との関わりについての見方や考え方を養うという仮説の検証がなされていました。

指導計画中に、谷津田での動植物探しを野外観察への導入として、森林インストラクターとのT・Tを設定し成果を上げた報告は興味深いものでした。

「地域の自然」とふれあう理科学習をテーマにした夷隅支部の提案が、水辺や林に生息する生き物と自由にふれあえるネイチャースポーツでの自然探検やファイールドワーク、ネイチャーセンター指導員との連携を図ることで、身近な自然についての疑問を解決する

ことができるということです。

印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案

（三）については、印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案

（三）については、印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案

（三）については、印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案

（三）については、印旛支部を含め、長生・夷隅・千葉・香取・東総の六支部と過半数を占める提案

れました。

千代田中学校 佐久間 香苗

③ロングプログラム 多様な学習

きました。わからないことは、も

活動を盛り込んだ授業 の展開

つとよく知っている先生に聞くこ

とも大切だと感じました。生徒の

ためにも、自分自身のためにも、

と関わりは、現在でも指摘され

てあります。日々の勉強が重要だと感じました。

（4）「地球と人間」の指導計画の検討

ためにも、自分自身のためにも、

（5）環境問題に直面したときの行動

もつと勉強が必要だと感じました。

として、私もそんな先生方の仲間

をもつと勉強が必要だと感じました。

をさせることは新しい指導指針で

あります。ここでも指摘されている「自然体験」が、実験や観察、飼育栽培

をさせることは新しい指導指針で